
A 海港 2023年11月13日 星期一
首席编辑 郑 毅4

2023年10月29日，上海海港主场1比1战平山
东泰山，提前一轮锁定本赛季中超联赛冠军。终场哨
响，武磊喜极而泣，这泪水中有压力得到释放后的松
弛，更有一圆儿时梦想的喜悦。队长奥斯卡走到他身
边将其拉起，两人紧紧相拥，这对亲密无间的组合彼
此述说着心声：“我们做到了！我们又做到了！”

2018年夺冠之后，武磊开启了三年半的留洋生
涯，从那时起，他从海港的武磊、上海的武磊，变为
“中国足球的武磊”。带着冠军离开，他是球迷心中
的英雄；归来后重新登顶，人们忽然发现，他仍是当
初那个不变的少年。

“这个成绩是在预料之中的”
东方体育：一个漫长的赛季，也是你留洋回

来后第一个完整赛季。结果很圆满，过程不容
易，我们现在收拾回心情去看的话，你会如何总
结这个赛季球队的表现？

武磊：这个赛季的表现我觉得还是在预料
之中，因为我们都知道，现在中超整体的环境和
原来比的话，肯定是没有以前竞争那么激烈，包
括外援各方面，然后包括我们本身队里的这些
人员配置。从一开始，我们其实就有着一定的
信心和信念，或者说当时就认为这个冠军是可
以有机会去冲击一下的，所以最后这个成绩我
认为还是在预料之中的。当然，整个过程来说，
肯定是想不到，尤其是没想到一开始会有这么
大的优势，然后到中后期好像突然有三四场比
赛，一下子又回落了，直到最后两三轮还是这么
紧张，从这个角度来说，整个过程确
实没有想到。

东方体育：30 轮联赛，有很多
难忘的瞬间，很多球迷可能更多会
想到的是去八万人踢德比的那一
晚，一方面是你又重回八万人，另一
方面球队也赢得了胜利，你也进了
球。如果让你自己选的话，你觉得
今年哪些比赛会印象比较深？

武磊：今年印象最深的就是客
场对阵申花的那场德比战，因为不
管是从比赛的过程还是结果来说，这场比赛我
们都发挥得很好。而且怎么说呢，总感觉回到
八万人体育场似乎就是有一种魔力，自从2018
赛季结束后，我就再也没有去到这片球场踢过
球，如今整个场馆已经进行了改造，看台弄得
很漂亮。我记得赛前发布会的那天晚上，我到
球场当中走了走，当时感觉虽然看台和许多硬
件设施上都做了调整，但是那个草皮，包括整
个球场的感觉，还是跟原来一模一样，所以冥
冥之中还是有种无比熟悉的感觉。第二天比赛
开始前，奥斯卡在挑边的时候，也选择了以前我
们作为主队时经常会选择的方向，这样一来就
更加熟悉了。现在想来，那场比赛还真的是这
个赛季印象最深刻的一场比赛，或者可以说是
整个球队发挥最好的一场比赛。

东方体育：你个人的表现呢，如何评价？
武磊：我个人的表现我认为就是正常发挥，

我是觉得挺开心的，或者说觉得挺满意的。因
为从2013年和球队一起征战中超开始，包括中
间去到西班牙留洋这三年多时间，再到之后回
到球队，其实我始终都保持着一个不错的状态，
不管是数据也好，还是说自己在球场上的感觉，
我觉得这一点是很难的，因为对一名职业球员
来说，有时候可能会有一两个赛季高光的发挥，
但要想保持这么长时间的稳定，我觉得这是非
常不容易的一件事情。

“本土球员与外援共同努力”
东方体育：去年8月底回归亮相的时候，你

说很渴望和曾经的战友们一起找回共同奋斗的
感觉。在今年这个赛季中，其实大家一直提到
的“崇明六虎”都曾在这个赛季中遭遇过各自的

坎，你们私下里是否也会互相鼓励？一般会如
何沟通？

武磊：对，我从去年8月回来时提到过，在前
往西班牙踢球之后，自己感受了很多、学到了很
多、也看到了很多，不管是球场上还是球场下，
我觉得很多东西都进一步提升了我对足球的认
识与理解。回来之后，可能更多的是想去享受
足球带来的快乐。但因为去年刚回来只是半个
赛季，今年是一个完整的赛季，其实说到底作为
球员还是有那份争强好胜的心，因为毕竟是干
这个行业的，你如果不想去拿最好，相当于没有
追求，既然干了肯定是想拿最好、想得第一。再
加上琳芃也回来了，所以就感觉更加珍惜这种
机会。确实我也听到过外界的一些声音，或者
大家都觉得这支球队是靠我们这几个从崇明出
来的球员支撑着。作为我们来说，其实不光是
要面对自己各方面的情况，比如伤病、状态的调

整等，毕竟每个人都会遇到状态好的时候，也会
遇到状态不好的时候，但也正因为我们都是从
小就在这家俱乐部成长、伴随这支球队一步步
走过来的，所以我们内心都极度渴望让球队变
得更好，为了这个目标会去做很多协调的事
情，因为在漫长的赛季当中，很多情况外界也
无从知晓，唯有通过我们这个团队自己去面
对。在面对困境和挑战的情况下，其实我们根
本就不用去过多地沟通，因为大家这么多年在
一起，都知道彼此之间在想什么，大家的性格
与想法都是一样的，因此更多时候都是用行动
去做事情。

东方体育：一个事实是，今年我们在不少场
次中，外援人数都比对方要少……

武磊：确实外界可能会有这样的观点，比如
说我们有很好的外援，包括很好的本土球员，这
个冠军是理所应当。但现实情况并非如此，我
们可以看到很多数据，就像你说的，很多时候我
们可能只有双外援甚至单外援在场上，反而有
时候上三外援、四外援的效果不是特别好，这当
中也有位置重叠的关系，这就造成我们可能外
援配置和数量看着挺多，但场上的效率并没有
国内球员在场时那么明显。

东方体育：队中有许多很有实力的本土球
员和外援，最终联赛中我们打入61球，其中本土
球员打进35球超过了一半以上，当然几名外援
也各自有过贡献。你一直说，没有完美的个人，
只有完美的团队。今年的成绩包括这些数据是
否也诠释了这个观点，你怎么看呢？

武磊：今年确实从数据上和比赛过程来说
的话，相对于其他球队，就像圣龙说的，我们可
能更多时候需要依靠本土球员。但是在一些关
键的比赛中，外援也做出了很多贡献。奥斯卡

就不多说了，其他几个外援虽然整体数据不那
么显眼，但其实在一些重要的比赛中也起到了
关键的作用，比如我们主场和天津津门虎的比
赛，卢卡斯与卡隆就有很好的配合；巴尔加斯在
对阵长春亚泰的比赛中收获了其联赛第一个进
球，帮助我们拿到了那场比赛的胜利，这场胜利
对我们来说非常重要。所以我觉得整体而言，
还是本土球员与外援共同努力的结果。

“我和奥斯卡都很激动”
东方体育：说说你的两个老战友奥斯卡和

巴尔加斯，先说奥斯卡，夺冠那天，你和奥斯卡
相互拥抱，两个人都哭了，两次夺冠经过了五
年，而且当中你还走了三年半，包括足球上和生
活上，你眼中的他有了哪些变化？

武磊：奥斯卡的话，我觉得虽然我走了三年

半，但重新回来之后，感觉他没有什么变化。因
为我和他的性格还是挺相似的，我们平时都不
是很爱说话，包括在领导能力和团结球队的方
式上，我们不属于那种靠语言去激励大家的类
型，我和他更多还是靠场上的行动，包括平时场
下的态度去对球队做出我们应有的贡献。当
然，我们彼此之间作为职业球员，都有相同的渴
望，那就是争取最好的成绩和荣誉。这一次能
够携手再度夺冠，我们两个都非常开心，因为去
年他基本上大多数时间不在球队，而这个赛季
也是我回来后的第一个完整赛季，能够拿到这
个冠军也是圆了我们彼此的梦。所以，我们两
个真的是非常兴奋，终场哨响我们两个拥抱的
时候彼此都在说“我们又做到了，又再一次做到
了！”想起这些还是很激动。

东方体育：巴尔加斯去年来到球队后发挥
很出色，这个赛季则碰到过不少挑战。看得出
他的求胜欲望很强，而在下半赛季一些关键场
次中也有过很好的表现，只是有时候会比较容
易着急。可惜的是最后几场比赛都因伤缺席，
对这位好朋友，你是否也会经常鼓励他？

武磊：巴尔加斯刚来的时候，我就和他交流
过很多次，因为我也在西班牙踢过球，我知道
一名外国球员去到一个新的环境后会遇到哪
些困难。从数据上来看，他确实去年的表现比
今年好，去年可能因为奥斯卡不在，他脚下有
更多的球权，整体发挥也更出色一些。今年其
实到中后期时，我觉得磨合已经越来越好了，
但是上半阶段奥斯卡回来了之后，他们两个之
间有一定的磨合过程，毕竟大家也是第一次在
一起踢球，需要一些时间去相互了解。通过比
赛可以看到，随着赛季深入，他们两个也能知道
彼此的特点，知道彼此各自在干什么事情。巴

尔加斯的求胜欲望很强，相对的情绪也比较容
易激动，关于这一点，我其实私下里也会一直跟
他说，一直提醒他。有求胜欲望是好事，只是有
时候要注意怎么去表达这样的想法，这一点还
是很重要的。

“冠军是一脚一脚踢出来的”
东方体育：最后一轮梅开二度，差一点就又

拿到了金靴，我们知道你对数据其实一直不太
看重，但现实是在今年联赛结束后，你已经成为
了联赛历史射手王（与艾克森并列），这些是否
会成为进一步助推你的动力？

武磊：赛季进入到中后期后，球队遭遇了状
态的起伏，那段时间我也一度有几场比赛没能
进球。其实，当时我根本没有因为想拿最佳射
手而急躁，我内心考虑更多的还是如何去帮助

球队走出困境、重新去赢得比赛拿
到冠军。说实话，如果我们能够早
一点拿到冠军，我当时的想法大概
就是我也可以休息休息了，或者说
把机会给年轻队员多锻炼锻炼，从
这点上来说，进球数这方面我是完
全不会去多考虑。但最终的结果
是，一直拖到对阵泰山这场比赛才
锁定冠军，最后一轮对阵大连人的
比赛前，我记得好像还差了两个
球，当时也的确没有多想，因为最

后一场比赛也向教练提出过想休息一下，因为
确实之前太辛苦了，所以也没有想最佳射手的
事情。结果没想到，替补上去十几分钟进了两
个球，然后得知莱昂纳多也进了一球，所以最后
就差一个，从这一点来说，想想好像还是挺有遗
憾的，如果说最后一轮比赛自己没有进球，可能
也就没什么了。至于你提到的中超历史射手
王，这个我更加不会去多考虑了，因为我还有这
么多场比赛要踢，关键还是一步一步继续做好
自己，尽可能去帮助我们这个团队，当团队成绩
好了，我相信进球数这些东西都会是水到渠成
的事情。

东方体育：尽管外界一部分观点始终认为，
以海港的整体实力拿到这个冠军似乎并不意
外，但其实纵观联赛各个队的水准和我们拿到
冠军的过程，可以看到如今联赛的竞争其实还
是很激烈的，包括足球比赛从来不是想象中那
么容易。你如何看待今年联赛的整体竞争？

武磊：联赛的整体竞争还是比较激烈，各支
球队间的差距并不大，从外援的整体水准来
看，和我留洋前相比应该说是完全不一样的，
前10名的球队之间基本上都有互为胜负的可
能。相较于赛季初，当我们在赛季中期建立起
比较明显的分差优势时，一部分外界可能觉得
以我们的实力去拿这个冠军是理所应当的，但
我们球队内部完全不这么想，我们还是充分尊
重每个对手。我觉得没有一个冠军是靠别人
送给我们的，也没有一场比赛的胜利是别人拱
手相让的，所有的比赛都是我们用脚去踢出来
的，并且在这样的过程中，很多球员也付出了
汗水和血水，所以我觉得有些这样或那样的说
法，对我们和联赛中的各支球队来说，都缺乏
一些尊重。

武磊，归来仍少年
——夺冠之后更有动力了

VS 武磊

本版撰稿 首席记者 刘闻超


